
FORMARSI per FORMARE 

"Mi autodefinisco una piccola Heidi, che adora le proprie colline. Una Monferrina, una 
visionaria…o forse una pazza. Sì! Vero! Potrebbe essere. 
Ma ho fatto mio il motto di Papa Giovanni Paolo II che recita così: “Prendete in mano la Vostra 
Vita e fatene un Capolavoro!”. 
Ebbene, ho fatto mio questo modus operandi non per vanità o per scopi personali, ma perché amo 
troppo questo nostro territorio, divenuto pure Sito Unesco!!! 
E qui arrivan le dolenti note… 
I Nostri/Vostri bellissimi Vigneti sono ormai da anni, troppi anni, devastati dalla Flavescenza 
Dorata, che è entrata nel Vecchio Continente nel lontano 1958 Ci pensate??? Sono 64 anni che la 
FD flagella l’Europa. 
Mai come quest’anno ha devastato i nostri bellissimi Vigneti, in quanto, secondo il Settore 
Fitosanitario della Regione Piemonte, essa segue il cambiamento climatico, sempre più caldo ed 
asfissiante, e dal 45° parallelo, ovvero la zona in cui si è presentata in Europa, sta salendo, al 
galoppo, verso il Nord Europa! 
Dopo aver seguito un Seminario sulla FD e, soprattutto, parlando con i Colleghi Viticoltori, mi sono 
accorta che manca totalmente una rete capillare di formazione e di informazione per provare almeno 
ad affrontare questo flagello quale è la FD che, nel 2022, ovvero a Luglio del corrente anno, ha 
raggiunto il suo picco 
massimo di sterminio delle viti. (L’aumento esponenziale di FD inizia dal 2019 in avanti). 
Viti vecchie, viti giovani, arrivando addirittura sulle barbatelle. 
(Se occorresse, invio foto documentali di barbatelle di Pinot Nero messe a dimora a Maggio 2022 e 
già con sintomi evidenti di FD). 
Allora mi son detta: perché non tentare il tutto e per tutto per fare #rete tra gli addetti ai lavori? 
Ed ecco qui la presentazione del mio progetto basato sull’utilizzo in primis di Whatsapp che oramai 
tutti utilizziamo. 
Il Progetto l’ho battezzato “FORMARSI PER FORMARE” e consiste, molto semplicemente, in 
questo: la sottoscritta, che ci mette la sua faccia, si interfaccia direttamente con il Settore 
Fitosanitario Regione Piemonte ed il suo Team di Tecnici. Segue il Referente per ognuno dei 51 
Comuni dell’Associazione con cui io, a mia volta, mi interfaccerò. 
Il Referente Comunale forma gruppo Whatsapp dei viticoltori locali e dirama CAPILLARMENTE 
le Informazioni Ufficiali che arrivano direttamente dalla Regione Piemonte. 
Io ed i Referenti Comunali saremo in costante contatto, chiaramente, rendendomi altresì disponibile 
a dialogare con i singoli viticoltori. 
Tutto qua. Semplice, non Vi pare? 
Così si farebbe FORMAZIONE, e non solo informazione (sono 2 cose ben diverse, e lo dico anche 
da Linguista) 
e si farebbe cartello capillare contro la FD sul proprio territorio di appartenenza. 
Questo, in sintesi il Progetto (omissis). 
Sono qua a chiedere il Vostro aiuto, la Vostra collaborazione ed il Vostro supporto per appoggiare 
questo Progetto. 
Che nasce con il solo ed unico scopo di informare capillarmente e dettagliatamente, con cognizione 
di causa, i Viticoltori. 
Strumentalizzazioni a sfondo politico e non, e/o campanilismi assurdi e sterili, ne resteranno fuori. 
Saranno immediatamente bannati dal Progetto. 
Che dite, si può fare? Io dico di sì. E ci credo con ogni atomo che mi compone. Basta un briciolo di 
buona volontà. Tutto qua. 
Perché? 
Perché io non posso né voglio arrendermi al dominio (anzi, vero e proprio flagello oramai) 
incontrastato della Flavescenza Dorata! 



Perché se la Legge non ammette ignoranza, la Flavescenza Dorata non ammette scuse. Di nessun 
genere. 
Perché tempus fugit! E la FD non guarda in faccia a nessuno!!! 
“Ognuno lascia la propria impronta nel luogo che sente appartenergli di più” cit. 
Sappiate che sono operativa già dalle 5.00 del mattino, tutto l’anno. Quindi se siete oberati di 
lavoro, come tutti, del resto, potete contattarmi a qualsiasi ora. Sino alle 22.00 sono reperibile ed a 
disposizione, anche sui principali social networks quali FB, TW, Instagram. 
Vi ringrazio per l’attenzione e per la Collaborazione prestate sin da questo stadio embrionale del 
Progetto. 
In attesa di Vostro Cortese riscontro e/o Vostre eventuali gradite domande in merito a quanto sopra 
esposto, porgo i miei più Cordiali saluti. 

Maura Balbo 

 


